

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Lunes, 17 de Diciembre de 1906

Año XXXV. Núm. 10.095

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

PLUMA Y TIJERA

El catolicismo en los Estados Unidos IMPRESIÓN DE UN EUROPEO

De una entrevista celebrada por un redactor del «Catholic Times», de Londres, con el abate Gasquet, á su regreso de los Estados Unidos, entresacamos los siguientes párrafos:

—¿Qué impresiones trae Vd.,— dijo el interlocutor,—de aquellas tierras y cuál es su opinión sobre la condición de la Iglesia católica en los Estados Unidos.

—Buenas, muy buenas las traigo; es para mí maravilloso y sorprendente cuanto allí he visto sobre este punto particular.

Parecía el abate sentirse aalmado de un sentimiento de la más cordial admiración y prosiguió diciendo: «Me refiero no solamente á la extensión y vigor que tiene, sino al entusiasmo de que disfrutan poseídos los católicos. Una señal notabilísima, á mi entender, de su buen espíritu en la prontitud en arroja toda clase de opiniones y diferencia que puede haber entre ellos, cuando se trata de intereses católicos. Las Iglesias son un verdadero comprobante de esta verdad. Estaban siempre llenas de gente, y esto en todas las misas que en ellas se celebraban.

—¿Estaban en ellas también los hombres y en buena representación?

—Abigal de las mujeres, y esto es precisamente lo que más me llamó la atención. El número crecido de hombres que en ellas se ven me chocó aún más que el número de las mujeres. ¿Qué se descubre en todo esto? Esto á saber, que los párrocos les tienen bien enseñados á estar orgullosos de pertenecer á la Santa Iglesia católica y á vivir no de una manera especulativa, sino práctica y á mostrarlo á la luz del mundo, dando la cara por Dios, como vulgarmente se dice.

—Son ellos, en sentir de usted, parciales á nuestros católicos ingleses en la observancia de los divinos preceptos?

—En cuanto uno puede echar de ver por lo exterior de afuera, completamente iguales. Y con respecto á la guarda de los divinos mandamientos, basta decir que andan al frente de nosotros y esto de muchas maneras. Por supuesto que no falta gente que diga que no están á nuestra altura por lo que hace á la espiritualidad. Mas, si la espiritualidad se aprecia por lo que ellos hacen, y así debe apreciarse, pueden ellos muy bien compararse con los católicos de cualquier otro país. Son católicos muy prácticos; y hablando de ellos en lo que mira al lado de la devoción, los he visto reunirse en las Iglesias de un modo, hasta me atrevo á decir entusiasta.

En muchas de las ciudades en que

he estado, he contemplado á las muchedumbres en las iglesias, y hasta á los disidentes, deseosos de participar con los católicos en los oficios divinos. Esto es cosa muy común. He vivido en los Estados del Oeste bastante tiempo, y en las grandes ciudades, y en todas ellas he notado la misma idéntica disposición. Cuando en cierto día, viernes, me dirigía desde Chicago á San Pablo: «Supongo que usted, padre, comerá hoy de vigilia», me dijo uno de los dependientes principales de la fonda, y no era católico por cierto. Yo que creía que lo pasaría bastante mal... Pues, no señor; el fué quien me dijo que las autoridades del ferrocarril, á consecuencia de los muchos pasajeros católicos que viajan de continuo, habían dado las órdenes oportunas para que tuviese preparado, todos los viernes del año, la comida de vigilia y esto en abundancia. Esto, á mi juicio, es una de las señales más notables de la práctica de la piedad del pueblo católico norteamericano. Son prácticos católicos en toda la significación de la palabra. Frecuentan los Santos Sacramentos con toda la regularidad. Pocos, muy pocos son los católicos en una parroquia que dejan de cumplir con el precepto pascual.

—Y en cuanto á su organización, ¿qué tales son los resultados en buenas obras?

—Su organización constituye una obra verdaderamente admirable. Los Caballeros de Columbre (Knights of Columbus) por ejemplo, dan un apoyo extraordinario á la Iglesia. Forman una sociedad de beneficencia (de caridad), siendo una de las condiciones para entrar en la misma, el ser católicos prácticos. Su número es extraordinario. A ella pertenecen la gente mejor y de mejor posición social, hombres eminentes como abogados de gran reputación y de profesión elevada. El solo hecho de que sus miembros deban ser católicos prácticos, y es de suyo una alta recomendación para todo el mundo, y de aquí el origen de la grandísima influencia que esta sociedad ejerce. Una de las cláusulas de ella dice estas palabras: «Si algún día la autoridad de la Iglesia, nuestra Madre, declarase ilegal nuestra sociedad, y por consiguiente que debe cesar en su existencia, ipso facto de esta sociedad dejará de existir.»

El suicidio como reclamo

—(«o»o)—

Dejándole toda la responsabilidad de la referencia al «Sunlight Standard», diario que se publica en Orangeburg, pequeña población de la Carolina del Sur, Estados Unidos transcribimos á continuación el curioso relato de un hecho que dice el citado periódico ocurrido en aquella localidad.

En las postrimerías de Febrero aparecieron en las calles de la población grandes anuncios amarillos y azules

que, como título, ostentaban estas palabras en caracteres enormes.

«¡Gran atracción! Conferencia suicidio, por el doctor Thompson.»

Explicaba á continuación el anuncio que el doctor Thompson referiría la historia de sus infortunios. Trataría igualmente la cuestión del suicidio, consideraba desde los puntos de vista filosófico y religioso, é indicaría los procedimientos más seguros que pone la ciencia á disposición de los desesperados para hallar un género de muerte agradable y rápido.

Luego venía lo más interesante:

«Al terminar la conferencia será invitado el público á votar sobre si el doctor Thompson, dada su situación precaria y el estado de ánimo en que se encuentra, tiene ó no el derecho de quitarse la vida.

La votación será secreta.

«Si hay mayoría de votos en sentido afirmativo, el conferenciante contrae el solemne compromiso de saltarse la tapa de los sesos inmediatamente y sin peligro para el público.

El revólver de que se servirán, si do generosamente ofrecido por la casa Tal, de San Francisco, universalmente conocida por la precisión de las armas que fabrica y lo módico de sus precios.

Note: Lo que se recaude en la taquilla se destinará á dotar á cinco huérfanos elegidos dentro de la localidad las que reúnan cualidades más relevantes.»

Los anuncios surtieron el efecto apetecido.

Cuando se abrió el despacho de billetes, la menuda cola de gente esperaba que llegara el turno para tomar entrada á la original espectáculo.

Hubo quien dió 25 dólares para un asiento.

A la hora señalada apareció el doctor Thompson ante la concurrencia que llenaba la sala; correctamente vestido de frac y corbata blanca, y que dijo que antes de comenzar la conferencia interpretarian varios artistas algunas piezas de música.

Mientras duró el concierto, que parecía seguir con gran interés el doctor, los concurrentes no apartaban de él los ojos.

Las mujeres, en particular, le escuchaban interesadas.

Llegó por fin el ansiado momento. El doctor hizo una graciosa reverencia al público y después de beber un sorbo de agua y de pronunciar la frase sacramental: *Ladies and gentlemen*, comenzó el relato de su vida.

Había perdido su caudal en naufragio y el juego. Se había casado tres veces.

Su primera mujer se embriagaba, la segunda pereció en un incendio y la tercera acababa de fugarse, llevándose cuanto había de algún valor en la casa.

Además, el infortunado doctor padecía una enfermedad del estómago

que no le dejaba fumar ni beber.

—Conocéis ya mis desventuras—dijo al terminar.—Como nadie debía ser juez en propia causa, no me quedo adoptar la resolución de suicidarme sino someterla antes á vuestro juicio. Si optáis por la afirmativa, procederé inmediatamente á verificar la «pequeña operación» requerida.

Oyerónse muchos aplausos, dió las gracias el doctor con amabilidad exquisita é inmediatamente comenzó la votación.

Cada concurrente había recibido dos papeletas: una blanca y otra azul. Con la primera se votaba en contra del suicidio. Con la segunda en favor de él.

El escrutinio dió principio en medio del mayor orden.

Al principio adquirieron ventaja las papeletas azules, y una gran parte del público ávida de presenciar el suicidio, dió marcadas muestras de satisfacción. Después las papeletas blancas ganaron el terreno perdido, y al cabo llegaron á igualarse.

Sólo quedaba una papeleta en la urna...

En el público había una gran expectación.

El escrutador metió la mano en la caja fatal... ¡y salió una papeleta azul...

El doctor, sin inmutarse, se puso de pie, armó su revólver, y acercándose á la sien, dijo con voz tranquila:

—¡A la una!

—¡A las dos!

—¡A las tres!

—¡A las tres!

Se habían tapado los oídos muchas señoras, y hasta algunas se habían desmayado, cuando uno de los escrutadores exclamó:

—¡Deténelos!... ¡Quedan aún dos papeletas!

Y salieron en efecto, ¡dos papeletas blancas!

Entonces se levantó un expectado furioso (sin duda de los que habían votado por el suicidio) y gritó, dirigiéndose al escrutador:

—¡Esto es una farisa! ¡Usted ha hecho esas dos papeletas!

Y, efectivamente, al cogerle violentamente el brazo, se vió que salían otras papeletas blancas también, de entre la manga del escrutador.

Hubo entonces un tumulto indescriptible.

—¡Nos ha robado!—gritaba el público.

—Hay que lynchar á estos estafadores!...

Thompson tomó rápidamente su partido, descerrajó su revólver sobre los primeros que se dirigían en actitud amenazadora y, apagando la luz eléctrica, logró huir por una puerta de escape, llevándose el importe de la entrada.

El escrutador salió peor librado, pues recibió una paliza soberana y fué conducido á la cárcel.

Gracias á la intervenciónde las autoridades el pueblo soberano tuvo que contentarse con ahorcar en effigie á Thompson y á su cómplice.

He aquí cómo la conferencia suicidio estuvo á punto de convertirse en conferencia lynchamiento.

En cuanto al armero gozó poco de los efectos del sensacional «reclamo», que le valió vender por un breve tiempo sus revólvers por millares. El terremoto no tan solamente sepultó la fábrica, sino que también dió á su principal un fin más trágico que el anunciado por su hábil «bombista», muriendo aplastado bajo las ruinas de su propia casa, en la catástrofe últimamente acaecida en San Francisco de California.

Hipopótamo domesticado por medio del azúcar

Aprisionar un hipopótamo no es cosa tan fácil como á primera vista parece. Este animal posee la misma fuerza que un elefante, aun cuando su instinto le hace ser más dócil.

Fué cogido con destino al jardín zoológico de Hamburgo, por unos negros, que, recorriendo cierto bosque del Africa Central, lo hallaron enlazado entre los bejucos de distintos árboles.

El animal, por lo que ellos pudieron comprender, llevaba algún tiempo allí sugeto y por consiguiente debía tener hambre. Los negros pusieron el hecho en conocimiento de un europeo que recorría aquellos contornos en busca de fieras para proveer algunas menajerías, y el tal se trasladó con ellos al lugar del hallazgo, para apoderarse del paquidermo.

Pero le faltaban los medios para desenlazarlo, y una caja ó jaula para conducirlo á su destino, por lo que, para apoderarse de él, clavó en tierra un enorme perno y en él sujeta una gruesa cadena en cuyo remate colocó maciza argolla. Como el hipopótamo se hallaba inmovilizado por las lianas del bosque, la operación de colocarse la argolla fué fácil. Mas al verse desembarazado de las primeras ligaduras, empezó á agitarse, queriendo escapar, sin poderlo conseguir, gracias á la cadena.

Cuando se hubo calmado un tanto, el europeo, aprovechando un momento en que el paquidermo abría su enorme boca, le introdujo en ella un gran pilón de azúcar del peso de un kilogramo, lo que debió de hallar muy de su agrado la fiera por cuanto lo destrozó inmediatamente entre sus agudos dientes y lo ingirió, permaneciendo con las fauces abiertas hasta que el otro repitió tres veces aquella operación.

Un incidente vino á turbar la alegría que parecía demostrar el hipopótamo, Atráidas, sin duda, por el azúcar, cinco ó seis gruesas avispas fueron á revolotear alrededor de su lengua. En aquel momento cerró la boca y las avispas quedaron encerradas en ella picándole á más y mejor.

Al sentirse herido comenzó á dar saltos enfurecido y el europeo juzgó útil emplear el segundo método de doma reservado para las ocasiones extremas. Algo le repugnaba dicho método por el cariño que ya le merecía el animal, más tenía que adoptarlo antes que el paquidermo se soltara acabando con todos los presentes.

Cargó con petróleo una bomba de incendios destinada á regar con agua pulverizada ciertas plantas y descargó el pestilente líquido sobre la nariz del hipopótamo. El efecto fué rápido y feliz. Tres segundos después el animal se había calmado un poco; luego se halló como entontecido. El petróleo le había producido el efecto de un calmante enérgico.

El europeo afirma que por este procedimiento ha conseguido apoderarse de varios paquidermos, felinos y saurios pues todos se atontan ó embrutecen al olor del petróleo, como le sucedió al hipopótamo.

ESPIGUEO

Japoneses y yanquis

París.—En San Francisco de California crece la agitación antijaponesa. Las compañías de ferrocarriles preparan á colocar trenes con coches especiales para el transporte de japoneses. En numerosos mitins los oradores preconizan la guerra.

La cuestión religiosa

París.—En el Palacio del arzobispo declarase que se ha dado orden para que pasado mañana se abandonen los edificios del Estado que ocupa el clero. Tocante á las iglesias, si las cierra el ministro se celebrará el culto privado, pues enténdese que ha llegado la hora de la acción.

En la facultad de Derecho se han reproducido los tumultos y las manifestaciones contra el profesor. Se ha ordenado la suspensión del curso.

Accidente marítimo

París.—En Tokio algunas embarcaciones llamadas *sampans*, tripuladas por 95 marineros del crucero «Chistore», fueron sorprendidos por una ráfaga de viento, y se han hundido habiendo perecido 60 marlueros.

Choque de buques

París.—Comunican de Liorna que el vapor «Legesta», cargado de emigrantes, chocó con el vapor griego «Lulla».

El «Legesta» se ha hundido, el «Lulla» salió con graves averías. Las tripulaciones se han salvado.

En el Ecuador

París.—Comunican de Quito que la revolución que ha estallado en los alrededores de Cuenca Azuaga, bajo la dirección de los coroneles Vega y Gonzalo de Córdoba, es imponente.

Esperando evitarla, el presidente, señor Alfaro, había reconstituido el ministerio, nombrando á D. José María Calvo para el ministerio del Interior; al señor Villagomez para el de Negocios Extranjeros, á D. Amalio Puga para el de Hacienda; á D. Francisco Martínez para el de Instrucción, y á D. Hipólito Moncayo para el de la Guerra, creyendo así calmar los ánimos, aunque no se espera que lo consiga.

Por estos mundos

—(o)o(o)—

CHINOS RUBIOS

Durante algún tiempo han llamado mucho la atención algunos chinos que presentaban la particularidad de tener pelo rubio y ojos azules.

El popular Gruenwedil, encargado de la expedición al Turquestan chino

por el Gobierno alemán, asegura que ha llegado á encontrar varios ejemplares de chinos rubios que son, indudablemente, descendientes de los fundadores del templo de las grutas de Unigol y que llevan trazas marcadísimas de tener un origen iranio.

El templo, así como varias armas de hierro y algunos frescos que se conservan en relativo buen estado, con el gún que otro resto allí encontrado, parecen demostrar que el templo fué en su origen un panteón budista y que, en tiempos remotos, los chinos de ojos azules y pelo rubio eran cosa corriente á juzgar por las pinturas halladas en el templo de Unigol.

EN BUSCA DE UN TESORO

Varios ingleses se disponen á adueñarse de la fortuna de Krüger

Londres 9.—Se ha formado una Compañía con objeto de fletar y equipar un buque destinado á recuperar 16.250.000 francos en oro que el presidente Krüger, al estallar la guerra, envió á América en el «Dorothee», que se fué á pique en las costas de la Zuluandia.

Se ha determinado la posición del buque naufragado á 130 metros de profundidad en las cercanías del cabo Vidal. El gobernador de la colonia del Cabo, ha concedido á dicha Compañía el derecho exclusivo de rescatar el tesoro de Krüger mediante una participación en él.

¡ECHE USTED PAPEL!

Los españoles somos (valga la hipérbote), unos *papirófagos* terribles.

¿Cuántos pliegos de papel crearán ustedes que las dependencias oficiales han pedido á la Dirección general del Timbre para utilizarlo durante el año 1907?

Pues nada menos que 14.690.887.

¡Eche usted papel!... Es decir, que casi casi resultamos á pliego por habitante.

¿Quién no tiene en España un expediente, un pleito, ó quien no tiene que dirigir alguna instancia?

Ya se vé por la cifra antedicha.

Si este papel que se ha de consumir el año próximo lo pusieramos verticalmente pliego sobre pliego, considerando que cada 1.000 tienen un metro de altura, nos resultaría una columna de 14 1/2 kilómetros; es decir, que puestos horizontalmente, se formaría una valla desde Madrid á El Pardo.

¡Viva el expediente! ¡Vivan la instancia y el pleito!

Indiscutiblemente, somos los españoles unos *papirófagos* terribles.

ESPECTACULOS

Teatro Principal

«RESURRECCIÓN»

No pudimos asistir anoche al estreno de esta obra, arreglo escénico de la novela del conde León Tolstoy, así es que aplazamos todo comentario hasta que presenciemos la segunda representación.

Sin embargo, por noticias particulares de verdadera autoridad para nosotros, podemos adelantar que el arreglo escénico de los Sres. Ayuso y Jorner no es todo lo acertado que fuera de desearse. Según nos han dicho las escenas de la Cárcel de mujeres y del juicio son

de un mal gusto deplorable y de una crudeza que causa repugnancia.

La interpretación sabemos que fué muy bien, pero la *mise en scene* y el vestuario resultaron lastimosos. Baste consignar dos detalles: en la escena del juicio aparecieron dos guardias civiles con uniformes españoles y en el último acto, que ocurre en la Siberia, los personajes vestían de rayadillo, expuestos á coger una pulmonía.

TEATRO «EL CONSEY»

«El Olivar», estrenado anoche en este teatro, pertenece al género de dramitas comprimidos, tan insoportable y tan en boca desgraciadamente. Desde el momento en que los autores de una zarzuela en un acto quieren salirse del sainete de costumbres para hacer una obra seria, con pretensiones y conflictos dramáticos cuando no basta con tesis, sufre una equivocación completa que es lástima que el público no les haga palpable el día del estreno. El género chico será siempre chico y el no tener esto presente es carecer en absoluto del sentido de la proporción y de la medida. Solo que para un autor es más fácil y más lucrativo hilvanar cuatro escenas pasionales de un efectismo burdo y rudimentario, que hacer un verdadero estudio de tipos y de caracteres para presentarnos un entretanido cuadro de costumbres.

«El Olivar» resulta una obra lánguida y poco movida, por el excesivo desarrollo que se ha dado á un asunto casi insignificante ó por la abundancia de figuras episódicas que intervienen muy secundariamente en la acción, como por ejemplo la familia de gitanos.

Sus personajes son los eternos y conocidos barros de almanaque y de comedia, tan falsos y tan alejados de la realidad; el efecto final del primer cuadro ya muy gastado en escena y el desenlace de la obra, valiéndose de una confesión *in extremis*, no puede ser más pueril.

Todo el segundo cuadro huelga para el desarrollo del argumento; si se tiene en cuenta que la familia de gitanos es innecesaria como ya he dicho.

La obra, en cambio, es musical, con varias jotas muy inspiradas, un coro bien compuesto y una hermosa marcha de cornetas.

En la interpretación merecen elogio la Srta. Grilot que supo dar vida á la figura que desempeñaba, vistiéndola con gran propiedad, y cantando con mucho acierto, juntamente con el señor Lopezino, el dúo del primer cuadro, y la Srta. Diego que sacó el mayor partido posible á su corto papel, caracterizando admirablemente el tipo de gitana vagabunda.

El Sr. Serrano muy bien y la señora Calle y el Sr. Oliver perfectamente en las graciosas escenas conyugales.

El Sr. Fernandez y el Sr. Lopezino representaron á conciencia sus respectivos personajes.

Los Sres. Rovira y Pereira cumplieron su cometido.

En obras como la de anoche los actores luchan con dificultades inmensas para dar cumplimiento á su trabajo.

Habiendo tantas zarzuelas desconocidas por nuestro público, que han obtenido grandes éxitos y numerosas representaciones en los teatros de Madrid y de Barcelona, ¿qué piensan los empresarios de «El Consey» que excep-

cuando «Las Estrellas» no nos han dado a conocer mas que obras insulsas y soporíferas? ¿Y ese «Perro Chico»? ¿Y esa «Reina Mora»?

CARTERA DE MAHÓN

Los Sres. Fernandez hermanos, Agentes de Aduanas de esta ciudad, han recibido del Excmo. Ayuntamiento de Barcelona, Boletines y Reglamentos de la V. Exposición de Bellas Artes que ha de celebrarse en la citada ciudad el mes de Abril próximo.

Serán admitidos en la Exposición, previo examen del Jurado correspondiente, las obras que no habiendo figurado en las anteriores exposiciones ni sido expuesta públicamente en aquella ciudad estén comprendidos en la clasificación siguiente:

BELLAS ARTES

Pintura en sus diversos géneros y clases.

Dibujo.—Grabado en todos sus procedimientos. Modelos de Escenografía.

Escultura en sus diversos géneros y clases.

Grabado en hueco.

Reproducciones artísticas de las obras clásicas de pintura y escultura.

INDUSTRIAS ARTÍSTICAS

Metalisteria en todos sus conceptos. Esmaltes. Fundición de objetos de arte.

Cerámica y Vidrieria. Mosaicos. Vidrios pintados. Inereostaciones.

Ebanisteria. Mobiliario. Carpinteria en su concepto artístico. Imitaciones y elementos aplicados ó aplicables a la decoración.

Reproducciones de las obras clásicas de Arte santuario en toda clase de procedimientos.

Tapiceria. Tejidos. Estampados. Bordados. Guadamacileria. Encajes.

Los expresados Sres. Fernandez hermanos, tendrán sumo gusto en poner a disposición de todas aquellas personas interesadas en exponer algún objeto, cuantos datos necesiten saber.

A las ocho de esta noche, si se reúne suficiente número de Sres. Concejales, celebrará sesión ordinaria en primera convocatoria, nuestro Ilustre Ayuntamiento.

Ayer los tabajeros expendieron la carne a 0'75 céntimos la libra de 400 gramos.

Ignoramos las causas que han motivado esa subida en el precio.

Para esta noche a las 18, está convocada en las Casas Consistoriales, la Junta de protección a la infancia para tratar de asuntos de su incumbencia, y a las 19, está convocada en el mismo local, la Junta de reformas sociales para proceder a la elección de dos vocales.

Mañana, en el Teatro Principal, y por cuenta del casino «La Unión», se pondrá en escena la comedia en dos actos «Amor que pasa», cantándose después el aria de barítono y duo de barítono y tiple de la grandiosa ópera «Aida» desempeñado por la señorita Irazzo y el Sr. Rueda Gil.

La orquesta será dirigida por el maestro Sr. Villalonga.

También se pondrá en escena la zarzuela en un acto «El Olivar».

Nuestro amigo y paisano D. Pelegrín Moncada ha donado a la «Gota de Leche» la cantidad de cincuenta pesetas.

En nombre de la infancia a la cual dirige sus solicitudes la benéfica institución citada, agradecemos el generoso acto del Sr. Moncada, siempre atento al remedio del necesitado y del desvalido.

Varios de los expectadores que anoche asistieron a la función del Teatro Principal se quejaban del desagradable aire que penetraba en el salón.

Rogamos a la Em. resa procure remediar ese inconveniente, si es posible, pudiendo tal vez consistir en que había algún ventanal ó claraboya abierta, dejando la libre circulación del viento, que precisamente anoche soplaban con alguna intensidad.

Ayer suspendió su salida, a causa del temporal, el vapor «Isla de Menorca», el cual, habiendo abonanzado el tiempo, ha salido esta mañana a las 9 para Barcelona y escalas.

El vapor «Menorca» detenido por motivo del mal tiempo desde el viernes anterior, ha salido esta tarde a la hora de itinerario, también para Barcelona en viaje directo.

Se interesa la presentación en la secretaría del Ayuntamiento, de D. Pío Martínez Haras padre del soldado que fué del Batallón Cazadores Expedicionario n.º 13 Idefonso Martínez Martínez; del soldado del Batallón Cazadores Expedicionario n.º 5, José Fábregas Merlo, para enterarles de asuntos que les conciernen.

A las 7 de la noche del sábado último, falleció, a la edad de 69 años, en el vecino pueblo de San Luis, después de una cruel enfermedad, que soportó con cristiana resignación, el que era nuestro querido amigo D. Francisco Orfila Seguí.

El entierro que se verificó ayer domingo a las 4 de la tarde, fué una manifestación de duelo.

Reciba su desconsolada familia y en especial nuestro amigo, sobrino político, D. Pedro Derradías nuestro mas sentido pésame.

El niño atacado de difteria en la vecina población de Villa-Carlos, sigue mejorando.

Nos alegramos y le deseamos un pronto restablecimiento.

Carga embarcada en el vapor «Isla de Menorca»:

Para Alcudia.—162 cerdos.

Para Barcelona.—1 caja queso; 26 cajas y 7 paquetes calzado; 1 caja agua medicinal; 2 sacos escobillas; 44 bultos retazos cartón; 10 sacos resina pino; 1 bulto tejidos; 2 cajas quincalla; 8 bultos embutidos; 4 cajas chocolate; 1 caja conservas; 1 caja reguliz; 7 bultos maquinaria.

Carga embarcada en el vapor «Menorca» para Barcelona:

14 cajas y 5 paquetes calzado; 8 cajas adornos para señora; 14 cajas queso; 4 cajas chocolate; 94 bultos tejidos; 1 bulto pieles; 2 cajas flores artificiales; 26 bultos maquinaria; 10 cajas anís estomaca; 1 caja vidrio; 72 bultos muebles; 1 caja cola; 8 bultos embutidos; 5 bultos mariscos; 13 bultos monederos plata; 2 sacos moniatos;

30 jaulas aves; 8 atunes; 13 bultos oaza.

Pasajeros salidos esta mañana para Alcudia en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Guillermo Schipper; Francisco Massanet; Anita Tuduri; Gabriel Siquier; Eduardo Manuel; Jerónimo Lliteras y Andrés Ferrer.—Total, 7.

El óptico Mr. Gisbert avisa al público que solo permanecerá en esta ciudad hasta la presente semana para lo cual las personas que deseen obtener buenos lentes, anteojos, etc. etc. aprovechen tan oportuna ocasión.

Vive en el estanco de la plaza Vieja.

Antonio Blanc Escrivá

MÉDICO CIRUJANO

Consulta de 12 a 2.

Bastión, 33.—MAHÓN.

Estadística

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 17.—8 m.

Barómetro 756 8; viento N duro; marejada gruesa; cielo acalajado; horizontes brumosos

CULTOS

S. nto. de hoy.—Stos. Lázaro obispo, Franco de Sena confesor y Olimpia.

Santo de mañana.—La expectación del parto de la Sma. Virgen ó sea Ntra. Sra. de la O y S. Rufo martir.

Mañana, fiesta de la expectación del parto de María Santísima ó sea Ntra. Sra. de la Sta. Esperanza, se celebra en la parroquia matriz de Sta. María con Misas desde las 5 y media; a las 9 y media la mayor solemne con sermón que tira el Rdo. señor Tuizó, M. A., después se perficará la tradicional procesión y Salve cantada. Por la noche se dará principio al piadoso Septenario con meditación de cada una de las Antifonas que canta la Iglesia estos días y que empiezan todas en O.

La práctica del Adviento santificado ó las 40 Ave-M. rias a la Virgen de Belén se practica en el Carmen, S. Francisco y Sagrado Corazón.

La oración de las Cuarenta-Horas continúa por la noche en la iglesia del Asilo Calabria, calle de S. Juan.

En S. Francisco de Asís mañana Misas a S. Antonio de Padua y a las 11 repartición de panes a los pobres de la Pía-Unión del milagroso paduano.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Merced en Santa María.

D. BENITO AGUILÓ MARTÍ, RECAUDADOR de Contribuciones de este partido del que es Arrendatario D. Bartolomé Mir.

Hago saber: Que por el Sr. Tesorero de la provincia se ha dictado con fecha de 17 diciembre en las relaciones de morosos por rústica, urbana, industrial, etc., la siguiente

Providencia: Por cuanto los contribuyentes comprendidos en esta relación no han hecho efectivas sus cuotas en los plazos señalados por Instrucción; quedan incurso en el recargo de primer grado ó sea el 5 por 100 sobre las mismas que establece el artículo 5º de la vigente Instrucción para el servicio de la Recaudación, pudiendo satisfacer dichas cuotas y el mencionado recargo durante los tres días siguientes a la pu-

blicación de la presente en el «Boletín Oficial» de la provincia, según dispone el artículo 52 de la antedicha Instrucción.

Lo que hago público para que llegue a conocimiento de los deudores por los expresados conceptos y puedan hacer efectivas sus cuotas y el mencionado recargo, durante los días 19 al 21 Diciembre en Mahón, calle de la Infanta, 12, y horas de costumbre, donde tengo mis oficinas, advirtiendo que transcurrido dicho plazo se decretará el 2.º grado de apremio contra los morosos.—Mahón 17 diciembre de 1906.—El Recaudador, Benito Aguiló.

Nuestros telegramas

Bautizo.—Mitins

Madrid 17.—12.

Mañana será bautizado el nuevo Infante, hijo de D.ª María Teresa. El obispo de Sión, ilustre balear, será el oficiante en tan solemne y cristiano acto.

En Santa Coloma de Farnés se ha celebrado un mitin como protesta del proyecto de la ley de Asociaciones.

También en Logroño ha tenido lugar otro mitin anti-clerical.

Aplazamiento

Madrid 17.—12'25.

Los canalejistas niegan rotundamente que se intente el aplazamiento de la discusión del proyecto de la ley de Asociaciones, manifestando que caso de que se intentara dicho aplazamiento, se opondría con todas sus fuerzas, pues estiman que la implantación de dicha ley es un compromiso ineludible del partido liberal.

Manifestación

Madrid 17.—13.

En Valencia ha habido una manifestación numerosísima, que han organizado los blasquistas, para demostrar su alegría y gran regocijo por las condecoraciones que la República francesa ha otorgado al literato Sr. Blasco Ibañez y al eminente pintor señor Sorolla, ambos hijos de Valencia.

Colisión.—Mitin

Madrid 17.—13'25.

En Barcelona ha ocurrido una colisión entre lerrouxistas y partidarios de la Solidaridad Catalana. Del encuentro que ha sido terrible, pues ambos bandos lucharon con denodada furia, han resultado un herido grave y varios contusos. La inmediata intervención de la policía ha impedido que se tuvieran que lamentar muy sensibles desgracias, dado el encono de la lucha.

En Pamplona ha habido un mitin anti-clerical, no ocurriendo incidente alguno, pues el orden fué completo. Las Autoridades habían tomado las medidas convenientes.

**DISPEPSIA,
GASTRALGIA,
VOMITOS,
NEURASTENIA
GASTRICA,
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, anapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL
DE SAIZ DE CARLOS**
Marca "STOMALIX,"
Serrano, 30, Farmacia
MADRID

en los principales del mundo.

PARA VENDER

Lo está la casa señalada con los números 39 y 41 de la calle de S. Manuel de esta ciudad. Para informes dirigirse al procurador D. Francisco Ponseti (Plaza S. Roque 13).

SARDINAS EN ESCABECHE

MARCA GUILLAU

Depósito exclusivo en Menorca: Cristóbal Thomás. — Muelle.

Imp. de M. Parpal. — Teléfono, n.º 84.

WAMPOLE

Medicamento de reciente elaboración, que contiene los principios nutritivos y curativos del *Acete de Hígado de Bacalao puro*, combinados con *Jarabe de Hipofosfitos Compuesto*, *Extractos de Malta y Cerezo Silvestre*; cuyos efectos rápidos y curativos son asombrosos.

Son varias ya las personas en esta Isla que se han curado con este precioso específico.

Preparado por el célebre químico Henry K. Wampole de Filadelfia (Estados Unidos).

No hay ningún otro medicamento que pueda emplearse con mayor fe y confianza.

Los hombres faltos de vigor ó aniquilados por el trabajo; las mujeres que se encuentran debilitadas; los niños pálidos y raquíticos y todas las personas, en fin, que sufren ó llevan una vida triste por falta de vitalidad, encontrarán seguramente rápido y completo alivio con este milagroso remedio, sabroso como la miel y agradable al paladar más delicado.

Depositorios exclusivos en Menorca, Valls y Pons, Droguería Mahonesa. 10-15

PARA VENDER

Lo está la casa y solar contiguo situada en la carretera Nueva de Ciudadela núm. 153.

Informes en la misma.

PLATA MENESES

Gran fábrica nacional

de objetos de metal blanco, bronce y otros metales

establecido en Madrid el año 1840 con sucursales en provincias, premiada en diferentes exposiciones

Especialidad en cubiertos de metal blanco.

Servicios para hoteles, restaurants y cafés.

Objetos de metal blanco para iglesias y oratorios.

También se expende jabón para limpiar los metales.

Los que deseen obtener algún objeto de tan acreditado establecimiento pueden ver el extenso muestrario y notas de precios que son los mismos de fábrica dirigiéndose al corresponsal en Mahón D. Joaquín Conforto, dueño del BEBÉ PARISIEN, calle de Hannover, número 18. 6-15

SALES JULIA

Tots els que ting in el ventrell delicat

drán millor resultat, ab major economia. — De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosament litografiada conteniend 12 papers para preparar 12 litres d'aygua. — Demaninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plaça del Angel Reynald Hereros, Rambla Flors, J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SENORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU

LA SUIZA

← Relojería y Platería — Nueva 17 y 19. — MAHON. —

Llegaron las pulseras con reloj

En dicho establecimiento se acaba de recibir un surtido de relojes pulsera de buen gusto y gran utilidad.

El RELOJ PULSERA es indispensable para los que montan á caballo, en bicicletas, motocicletas, conductores de automóviles y coches de caballerías. Tanto unos como otros, se ven muchas veces imposibilitados de soltar la mano para saber la hora que es.

Este RELOJ PULSERA marca G Wahl y C^a es de una marca segurísima y de duración; igualmente para señores y caballeros; las modas en el vestuario imposibilitan llevar reloj y es un adorno en la muñeca.

El RELOJ PULSERA es sumamente práctico: siempre lleva la hora a la vista; en estío se puede suprimir el chaleco: en invierno no hay necesidad de desabrocharse y suprime la cadena.

No dejar de visitar este establecimiento en sus numerosos y riquísimos artículos de relojería, platería y bisutería; todo á precios sumamente baratos.

Nadie se vá sin comprar.

LA SUIZA * Nueva 17 y 19 * **MAHON**

AL PÚBLICO

ARBOLES FRUTALES, FORESTALES Y DE ADORNO

PALMERAS Y PLANTAS DE SALÓN. — Róales cultivados en maceta.

Gran variedad en Crysantemos y Dalias.

VIDES AMERICANAS. — Cepas cultivadas en maceta.

Guano de Pescado, marca THE BRIG. Es el mejor de los abonos conocidos para las estercoladuras duraderas, especialmente para la vid, árboles y cereales, como también en horticultura.

CALDO BORDELES CASELLAS. Este preparado es excelente y de resultados positivos en horticultura, arboricultura y floricultura.

Abonos químicos en tablillas comprimidas, solubles al agua para toda clase de plantas en maceta.

PULVERIZADORES AUTOMATICOS MURATORI. Funcionan por medio del aire comprimido, empleados para el tratamiento de las enfermedades de la viña, árboles y plantas. Los hay de cabida de 2, 3, 13 y 16 litros de líquido.

Para instrucciones, catálogos y encargos dirigirse á D. Luis Gimier y Darder, calle de la Infanta, n.º 10, Mahón. 12-15

PARA ALQUILAR

Lo está la casa de la calle del Rosario, núm. 15.

Informes, S. Fernando núm. 12. 3-3



Doña Antonia Vidal y Sintes

VIUDA DE GORNÉS

FALLECIÓ

anoche á las 11 á la edad de 88 años

Q. E. P. D.

Sus hijos Francisco y Pedro Gornés, hijas políticas, nietos, sobrinos y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan una oración para eterno descanso del alma de la finada.

El entierro ha tenido lugar á las 4 de esta tarde.

Casa mortuoria, calle de la Esplanada n.º 33.

Mahón 17 Diciembre 1906.

ab tendecia a cor-agre, usio ditas SALES

en lloch de las ayguas de Vicchy, y obtin-

en lloch de las ayguas de Vicchy, y obtin-

en lloch de las ayguas de Vicchy, y obtin-

en lloch de las ayguas de Vicchy, y obtin-

en lloch de las ayguas de Vicchy, y obtin-

en lloch de las ayguas de Vicchy, y obtin-

en lloch de las ayguas de Vicchy, y obtin-